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неизбежно приведет к росту лизинга промышленного оборудования
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— конъюнктура —

Проблема переизбытка гру-
зовых вагонов на железной 
дороге полностью реше-
на, констатируют профиль-
ные чиновники, лизинго-
вые компании и операто-
ры подвижного состава. Го-
сударственное стимулиро-
вание спроса на инноваци-
онные вагоны повышен-
ной грузоподъемности вку-
пе с ускоренным списани-
ем устаревшего подвижного 
состава в течение последних 
двух лет привели к росту за-
купок грузовой железнодо-
рожной техники, в том чи-
сле в лизинг. По данным рей-
тингового агентства «Экс-
перт РА» (RAEX), в прошлом 
году именно этот сегмент 
стал главным драйвером ро-
ста рынка лизинга: после пя-
тилетнего спада объем ново-
го бизнеса лизинговых ком-
паний в железнодорожном 
сегменте вырос более чем в 
два раза в сравнении с пока-
зателями 2016 года (на 111%), 
до 219 млрд руб.

Несмотря на то что ваго-
ны нового поколения суще-
ственно дороже обычных, 
спрос на них растет за счет 

роста доходности железно-
дорожных перевозок: в те-
чение прошлого года сред-
няя ставка предоставления 
подвижного состава выро-
сла практически вдвое — с 
800 до 1,6 тыс. руб. в сутки 
за вагон. Кроме того, как от-
мечает генеральный дирек-
тор компании «ВТБ Лизинг» 

Дмитрий Ивантер, предло-
жение по продаже подвиж-
ного состава на российском 
рынке довольно ограничен-
но, что дополнительно сти-
мулирует рост спроса на ва-
гоны в лизинг. «Компании, 
получающие у заводов кво-
ты на поставку подвижно-
го состава, все чаще обра-
щаются к лизингу как ин-
струменту финансирования 
сделок»,— отмечает он, по-
лагая, что это и стало глав-
ным фактором роста рынка 

в прошлом году, и этот фак-
тор будет действовать и в ны-
нешнем.

Но, например, в «Сбер-
банк Лизинге» прогнозы по 
железнодорожному сегмен-
ту пессимистичные. «Роста 
производства и приобрете-
ния вагонов по сравнению 
с 2017 годом не ожидается. 
Скорее всего, по окончании 
2018 года мы зафиксируем 
снижение общего объема 
производства вагонов и, как 
следствие, снижение объе-

мов лизинга нового подвиж-
ного состава»,— поделились 
своими оценками в пресс-
службе компании.

В «Сбербанк Лизинге»  
предполагают, что «объем  
и количество сделок будет 
 сокращаться из-за мировой 
политической и экономиче-
ской ситуации», которая заста-
вит перевозчиков и грузовла-
дельцев пересмотреть струк-
туру, объем и географию меж-
дународного  грузо-
вого сообщения. 

Рынок лизинга 
движется к новым 
рекордным пока-
зателям благо-
даря стреми-
тельному росту 
железнодорож-
ного сегмента.
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— административный ресурс —

По мнению заместителя минист-
ра финансов РФ АЛЕКСЕЯ МОИ-
СЕЕВА, участникам лизингового 
рынка рано бояться введения ре-
гулирования в отрасли: пока го-
сударство просто желает знать, 
чем конкретно они занимаются.

— Какие фундаментальные цели 
ставятся перед реформой лизин-
га в России?
— Две главные цели реформы — 
обеспечить прозрачность отрасли 
и исключить использование госу-
дарственных льгот для сделок, ко-
торые, по сути, лизинговыми не яв-
ляются.

Не секрет, что необходимость ре-
формы стала актуальна после из-
вестной ситуации с банкротством 
авиакомпании «Трансаэро», став-
шей причиной значительных фи-
нансовых потерь ряда крупных ли-
зинговых компаний. Одна из них 
оказалась на грани банкротства, 
если не сказать, даже ниже этой гра-
ни, поскольку без государственной 
поддержки она не смогла бы сохра-
нить свое существование на рынке.

Когда в соответствии с поручени-
ем Национального совета по обес-
печению финансовой стабильно-
сти (совещательный орган при пра-
вительстве РФ.— 

”
Ъ“) мы начали де-

тально изучать этот рынок, выяс-
нилось, что мы практически ниче-
го не знаем о том, что там на самом 
деле происходит. Тем не менее мы 
увидели, что, во-первых, сегодня 
лизингом часто называется то, что, 
по сути, лизинговой деятельнос-
тью не является, а целый ряд компа-
ний использует в названиях сделок 
слово «лизинг» лишь для того, что-
бы воспользоваться налоговыми 

выче тами и субсидиями, которые 
предоставляет государство. Во-вто-
рых, мы обнаружили, что коммер-
ческие банки нередко используют 
лизинговые компании в качестве 
способа дополнительного креди-
тования тех заемщиков, которых 
они не могут или по каким-то при-
чинам не хотят показывать на сво-
ем балансе.

В результате пришли к выво-
ду, что лизинг является средством 
управления деньгами, то есть такой 
же финансовой деятельностью, как, 
например, банковская или страхо-
вая, работа ПИФов или управляю-
щих компаний, а возможные про-
блемы в этом секторе могут повлечь 
серьезные последствия, в том числе 
для рынка банковских услуг, а пото-
му отношения в этой сфере должны 
быть отрегулированы.
— Как предложенные меры по-
зволят защитить рынок от повто-
рения примеров с «Транса эро»?
— Вы же наверняка ничего не слы-
шали о том, что в этой ситуации воз-
никли какие-либо проблемы у стра-
ховых компаний? Проблем у них не 
было, потому что за рынком следит 
регулятор, их активы ликвидны, 
на рынке действуют требования по 
обязательному перестрахованию и 
тому подобные меры, в том числе 
нормы по снижению концентра-
ции рисков на одном клиенте.

В лизинге ничего такого не бы-
ло, поэтому риски оказались совер-
шенно непропорциональны фи-
нансовым возможностям лизинго-
вых компаний, заключивших до-
говоры с «Трансаэро». Поэтому мы 
пришли к выводу, что эти отноше-
ния необходимо отрегулировать. 
Хотя бы для того, чтобы видеть и по-
нимать, что на этом рынке 
происходит. 

«Нам очень дорого 
обошлась 

”
Трансаэро“»
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Вагоны снова едут в лизинг

Лизинговые компании  
по-разному прогнозируют 
долгосрочность восходя-
щего тренда на железно-
дорожном рынке
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